

ACTA No. 729 – DIRECTORIO del INACOOP
22/07/2025

En Montevideo, el 22 de julio de 2025 a las 13.30 horas se reúne el Directorio del INACOOP, en la sede de INACOOP.

Asisten a la reunión de Directorio como titulares: Graciela Fernández, Flavia Carretto, Marisol Fuentes, Juan Carlos Canessa y Alejandro Castiglia.

Como alternos: Juan Pablo Martí, Nilson Medina, Ignacio Arboleya y José Clavell.

Participan también Alejandro Domostoj en su calidad de Director Ejecutivo, Diego Moreno en su calidad de Asesor Letrado y Gissel Veres en Secretaría.

1. ACTA DE LA SESIÓN ANTERIOR

Se aprueba el acta 728 de fecha 15 de julio de 2025.

2. ASUNTOS ENTRADOS

3. ASUNTOS A CONSIDERAR

3.1 Taller sobre instrumentos del Instituto vinculados al informe de Auditoría Interna

Se pone en conocimiento de todo el Directorio, el Código de Ética que rige en su última versión desde el 16/11/2021, en consonancia con las normas de conducta que rigen en la función pública, siendo aplicable a todos los miembros del Instituto tanto el Código como la Ley 19.823. Se hace contar expresamente la necesidad de declarar cualquier conflicto de interés, permanente o eventual, implique o no recursos financieros y sea a título personal o por vínculos directos a nivel familiar o cualquier otra relación que afecte, o eventualmente pudiera afectar, la actuación imparcial en la función.

3.2 Informe de Auditoría Interna

Se recibe a las Auditoras Internas para presentar los resultados de la auditoría realizada al proceso “Convenios con Tercerización” y el seguimiento de planes de acción definidos en auditorías previas aún no implementados.

El Directorio toma conocimiento del informe y acuerda realizar una reunión especial sobre el tema, para analizar las respuestas a los hallazgos realizados.

3.3 Línea RUNAEV – TDR llamado Consultores

Se recibe propuesta del Área de Financiamiento y Desarrollo Productivo, para la creación de una línea de crédito “piloto” por un monto de \$ 6.000.000 (seis millones de pesos uruguayos), para el financiamiento para Cooperativas y entidades de la Economía Social y Solidaria en el marco del Registro Único Nacional de Alimentos, Empresas y Vehículos (RUNAEV).

En este marco, y particularmente en la mesa de acceso al Financiamiento (que lideró ANDE y participó MIDES, OPP e INACOOP) se trabajó sobre los elementos relevantes a tener en cuenta para el apoyo en el financiamiento, identificándose necesidades de acceso al mismo para emprendedores y empresas en las distintas dimensiones que implica la puesta en marcha del Registro. Los requerimientos de financiamiento incluyen desde infraestructura y equipamiento hasta el asesoramiento técnico y elaboración de documentos reglamentarios.

ANDE avanzó en una convocatoria para seleccionar consultores en todo el país, a los efectos de brindar apoyo no reembolsable, para realizar un diagnóstico de la situación del emprendimiento y cumplir con las condiciones exigidas por el RUNAEV.

En este sentido y teniendo en cuenta que ANDE brindará asistencia técnica una vez seleccionados los consultores, se solicita coordinar la firma de un acuerdo entre ambas instituciones, a los efectos que las cooperativas puedan recibir esa asistencia técnica.

3.4 Crédito Cooperativa General Flores

Se analizará este tema en la próxima reunión de Directorio.

3.5 Convenio interinstitucional INACOOP - FUCEREP y servicios asociados

Se recibe informe del Área de Gestión Humana sobre la posibilidad de un acuerdo interinstitucional con FUCEREP, que brinde beneficios a los funcionarios de INACOOP, si perciben sus salarios a través de la cooperativa.

El Directorio aprueba esta iniciativa y avanzar en la elaboración del Convenio a firmar.

3.6 Convocatoria Consejo Consultivo

Teniendo en cuenta que tanto UDELAR como CUDECOOP ya designaron sus representantes para integrar el Consejo Consultivo del Cooperativismo, el Directorio resuelve convocarlos para el próximo 30 de setiembre a la hora 17, en INACOOP.

3.7 Nota de Escuela Universitaria Centro de Diseño

Se recibe solicitud de la Unidad de Proyecto 4 (UP4) de la Escuela Universitaria Centro de Diseño (EUCD), de la Facultad de Arquitectura, Diseño y Urbanismo de la Udelar, quienes en el marco del Año Internacional de las Cooperativas quieren llevar adelante el trabajo curricular junto a cooperativas, con el objetivo de identificar espacios de trabajo conjunto para la mejora de las problemáticas y/u oportunidades detectadas.

Serán dos instancias al comienzo del semestre, que se solicitará a la contraparte contar con su presencia en la EUCE, en donde cada cooperativa se presentará al conjunto de estudiantes, y al finalizar el semestre los equipos de estudiantes y cooperativas presentarán los resultados de lo actuado.

El Directorio evalúa positivamente esta iniciativa y se resuelve difundir la misma.

4. INFORMES

El Directorio toma conocimiento de los informes, invitaciones y actividades adjuntos al orden del día que se listan a continuación:

4.1. Invitaciones y reuniones

4.1.1. Invitación de CUDECOOP al Encuentro Regional de CUDECOOP en Maldonado

Se recibe invitación de CUDECOOP para participar del Tercer Encuentro Regional de Cooperativas que realizarán el sábado 2 de agosto a la hora 9, en el Centro Universitario Regional del Este, de Maldonado.

Invitan especialmente a la Presidenta de INACOOP para la mesa de apertura, así como hacer un cierre conjunto de autoridades con CUDECOOP.

Se informa además que se está coordinando, por intermedio de la Referente Territorial de Maldonado, en el marco de la actividad de CUDECOOP una reunión con el Directorio de INACOOP y autoridades Departamentales para intercambiar sobre las líneas estratégicas del Instituto.

4.1.2. Invitación Congreso Provincial Cooperativas Agropecuarias y Alimentarias (Argentina)

Se informa que la vicepresidenta Flavia Carreto recibió una invitación para participar del 5to. Congreso Provincial de Cooperativas Agropecuarias y Alimentarias, que tendrá lugar en la ciudad de La Plata, Argentina, el próximo 12 de agosto.

Esta invitación será para intercambiar experiencias que permitan pensar, mejorar e implementar políticas que fortalezcan el cooperativismo y teniendo en cuenta la experiencia de INACOOP en la materia, resulta de especial interés la participación en este evento.

La organización del evento asume todos los costos para la participación de la vicepresidenta en la actividad.

Ante el cuestionamiento de la delegación social en cuanto a la participación de la representación del Directorio en el Exterior, Graciela Fernández en el ejercicio de la Presidencia, se ampara en el artículo 196 de la Ley 18.407.

4.1.3. Solicitud de reunión con UDECOOT

Se recibe solicitud de UDECOOT para mantener reunión con el Directorio de INACOOP.

Se resuelve coordinar la reunión con el Director Ejecutivo.

4.2. Informaciones

4.2.1. Dossier de prensa

Se recibe el dossier de prensa de la semana del 10 al 17 de julio de 2025.

4.2.2. Documentos de CTIOTE

Se toma conocimiento de los documentos presentados en el marco de la CTIOTE: “Cláusulas de género: violencia basada en género y acoso laboral” y “Cláusulas de género en materia de corresponsabilidad de género en los cuidados en el ámbito laboral”.

El Directorio solicita a Marisol Fuentes y Claudia De Lisio, la realización de un documento que especifique las cláusulas que se están manejando en las Mesas de Trabajo de CTIOTE y su vinculación con el ámbito cooperativo.

4.2.3. Varios

CUCACC: José Clavell informa que es de interés de CUCACC solicitar una entrevista con las autoridades del BCU, para plantear el tema del anteproyecto de Ley que está impulsando este Organismo, sobre ajustes a la tasa de control regulatorio del Sistema Financiero, y que perjudicaría a las cooperativas de ahorro y crédito. Teniendo en cuenta la importancia del tema para las cooperativas de ahorro y crédito, INACOOP resuelve acompañar esta solicitud, enviando una nota conjunta, y participar de la entrevista una vez concedida.

CADOL: Se informa sobre los avances en la firma del compromiso de compra-venta del inmueble de CADOL, para lo que se están haciendo las gestiones para que pueda realizarse antes de fin de julio.

4º Seminario Internacional Online “Experiencias y Estrategias de Innovación en las Empresas Cooperativas para el Desarrollo de la Agricultura Familiar Campesina”: Graciela Fernández informa que recibió una nota del Presidente y Gerente General de UNAF de Chile, agradeciendo la valiosa participación en el evento de Nilson Medina en representación del Directorio, así como los resultados obtenidos en esta instancia.

Conferencia sobre Cooperativismo en Chile: Juan Pablo Martí Informa que el pasado jueves 17 de julio, participó como representante de la UDELAR, en una Conferencia sobre Cooperativismo, invitado por el Ministerio de las Culturas, las Artes y el Patrimonio de Chile (MCAP).

Destaca que en el evento le comentaron que los representantes del MCAP se encuentran trabajando con el Ministerio de Educación y Cultura (MEC) de Uruguay por el tema de cooperativas de artistas e industrias culturales. En el marco de la Mesa de Educación por el AIC se solicitó al MEC la posibilidad de mantener reunión con autoridades de INACOOP para el trabajo conjunto con cooperativas de artistas en Uruguay.

Comenta además, que en el marco de esta Conferencia se reunió con Cristóbal Navarro del Instituto Nacional de Asociatividad y Cooperativismo (INAC), con el objetivo de reactivar el convenio y evaluar cómo seguir avanzando en este camino.

Asimismo, intercambió con Juan José Montes de la División de Asociatividad y Cooperativas del Ministerio de Economía, Fomento y Turismo (DAES), sobre la implementación que realizaron para el registro y control digital de cooperativas en una semana. Se acordó mantener una reunión con INACOOP para intercambiar sobre esta experiencia y evaluar la implementación en Uruguay.

Representación de CUDECOOP en el Directorio de INACOOP: Teniendo en cuenta la renuncia de Gustavo Cardozo a su designación, por parte de CUDECOOP, como director alterno, se solicita a los directores sociales que comuniquen a la Confederación la necesidad de designar este representante.

Reunión con Ministerio de Vivienda: Flavia Carretto informa que el Ministerio de Vivienda inauguró una mesa de trabajo que contó con la participación de la Ministra y el Subsecretario de dicho Ministerio, autoridades de DINAVI, de ANV, de INACOOP, Federaciones de cooperativas de vivienda y la coordinadora de institutos de asistencia técnica.

Esta instancia tuvo como objetivo generar una hoja de ruta, marcando cuáles son los temas prioritarios en agenda para mejorar la gestión, los procesos y revisar las reglamentaciones.

Se acordó que el MVOT hará llegar una propuesta de la conformación de 3 subcomisiones, para analizar los temas normativos de las cooperativas de vivienda, el financiamiento, y trámites y gestión.

Siendo las 16.30 horas se levanta la sesión.